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--------Aos trinta dias do mes de abril de dois mil e vinte e urn, pelas vinte horas e trinta

minutos, na Casa de Artes e Cultura do Tejo, em Vila Velha de ROdao, reuniu-se em Sessao

Ordinaria, a Assembleia Municipal de Vila Velha de ROclao corn a seguinte ordem de

trabalhos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----1-Ponto previo antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da Alteracao

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2021; - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---3-Apreciagao, discussao e eventual aprovacao de Despesas de

Representacao de Dirigente Intermedio de 2.° Grau, em regime de

substituicao; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao de designacao de

JUri para procedimento concursal de Dirigente Intermedio de 2°

Grau

- ---5-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da nao aceitacao

da transfer-8=1a de competencias no ambito da Acao Social; - - - - - - - -

- ---6-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Regulamento

Municipal de Apoio a Fixacao de Jovens e Familias; - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---7-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Regulamento

Municipal de Apoio a Estratos Sociais Desfavorecidos; - - - - - - - - - - - - -

----8-Informacao do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---9-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

----10-Periodo de intervencao do publico nos termos do Regimento;-

----0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessao e em seguida procedeu a conferencia dos membros,

verificando-se a falta do membro Luis Manuel Machado Brito Coutinho



Dias, tendo este justificado a sua ausencia e solicitada a sua

substituicao, em conformidade corn o Regimento da Assembleia

Municipal, tendo assim estado presente o membro Jose Paulo dos Reis

Dias.

- --- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal, ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a apreciacao as

Atas da sessao ordindria realizada em 26/02/2021 e da Sessdo

extraordindria realizada em 25/04/2021, previamente remetidas a

todos os membros e da qual, conforme deliberado na sessao de

22/12/2017, foi dispensada a leitura, tendo ambas, apas votacao,

sido aprovadas por maioria, corn 2 (duas) abstencoes dos membros,

Carlos Alberto da Silva Goncalves e Jose Paulo dos Reis Dias, par

nao terem estado presentes nessas sess6es. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----1-Ponto previo antes da Ordem do Dia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a votacdo a

entrada neste ponto de uma Mocao apresentada pela bancada da

Congaed° "Novo Rumo", sabre a qualidade da aqua e o impacto da

eutrofizacao, tendo sido aprovada par unanimidade a sua entrada,

pelo que passou a ler a mesma, que aqui se dá par transcrita e

anexa a presente ata.

---- 0 membro Fernando Roma questionou qual era o incremento a

nivel nacional que o Estudo referido nesta Mocdo tinha em relacdo

ao Rio Ponsul, ao que o membro Paulo Roberto respondeu que nao

tinham essa informacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse que, segundo

entendia, a recomendacao que era pedida nesta Mocao era que a

Camara Municipal intercedesse junto da Comunidade Intermunicipal

sabre este assunto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---0 membro Ricardo Morgado, comecou por cumprimentar todos os

presentes, dando em seguida conhecimento de uma informacdo emanada

pelo Gabinete do Ministro do Ambiente e da Acdo Climatica, em abril

de 2020, explicativa sobre a planta "azola", a sua proveniencia e

proliferacao, sublinhando que se tratava de algumas questoes de

ordem tecnica e que o Ministerio, na altura, disse que se a

situacao se verifica-se procederia ou desenvolveria as tramites

necessaries para a recolha desta planta, o que nao se verificou

porque ela desapareceu por si, e entretanto, este ano, voltou a

acontecer. Continuou referindo-se a informacdo atras referenciada,

que na sequencia do aparecimento desta planta na Albufeira de

Cedilho, fora estabelecido contato corn a Confederacdo Hidrografica

do Tejo em Espanha, dando nota da importancia da implementacdo

urgente das medidas de controlo, disponibilizando-se a APA a

colaborar nas acoes a implementar. Terminou dizendo que esta era

uma situacdo que parece complexa mas estava mais que identificada.-

- ---0 membro Paulo Roberto, comecou por cumprimentar todos os

presentes, dizendo que independentemente da proveniencia do

problema o que era pedido neste documento era para que a Camara

Municipal intercede -se junto da Comunidade Intermunicipal ou da

Confederacdo Hidrogrdfica de Espanha para tentar identificar quem

eram as causadores desta poluicdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo mais intervencoes foi esta Mocao colocada a

votacdo, tendo sido aprovada por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a votacao a

entrada neste ponto de uma Mocao apresentada pela bancada do

Partido Socialista sabre Coesao ou Litoralizacao, tendo sido

aprovada por unanimidade a sua entrada, pelo que passou a ler a

mesma, que aqui se old por transcrita e anexa a presente ata. - - - - - -



---- 0 membro Carlos Goncalves, comecou por cumprimentar todos os

presentes, dizendo que a questdo da coesdo e muito particularmente

a diferenca entre os territorios do interior e do litoral era uma

questdo que se arrasta ha seculos e concordava plenamente que era

um dos grandes problemas de Portugal. Era um problema grave, porque

quando um pals fazia o ordenamento do territorio deveria ter em

causa todo o territorio e ndo deveria ter prioridades apenas para

algumas zonas do pals. Na sua opinido esta Mocdo tocava um ponto

forte, era verdade que o IC31 foi uma promessa eleitoral, mas as

promessa tinham o problema de criarem expetativas e era verdade que

56 se comprometiam aqueles que nelas acreditam, mas esta era na

realidade uma promessa que tinha muita importancia para todo o

interior do pals e que abrangia todos os municipios da Beira Baixa

e do Alto Alentejo e era algo fundamental e uma ligacdo idtil, ndo

s6 para esta regido, mas para o pals. As medidas que tern sido

tomadas para a descentralizacdo e para a coesdo territorial, muitas

vezes sdo discursos, sdo projetos, sdo grupos de trabalho, mas

depois no piano legislativo as coisas ndo corriam bem. Em relacdo d

"bazuca", verificava-se que o Plano de Recuperacdo e Resiliencia

rid° ia ao encontro das verdadeiras necessidades dos portugueses, ou

seja, que estas verbas fossem bem repartidas por todos os setores e

areas de forma proporcional para que fossem bem e claramente

aplicadas, mas era da opinido que uma vez mais se iria perder uma

grande oportunidade e o IC31 era disso um exemplo. Corn o aproximar

das eleicoes autarquicas, o Governo ate poderia corrigir em sede do

Orcamento de Estado esta questa° do IC31, mas o que ficava desta

situacdo era que numa medida transversal para o futuro desta regido

do centro interior, fez -se uma promessa que ndo foi cumprida quando

houve uma clara oportunidade para que se concretizasse e isto
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penalizava claramente a r e g i d o e o p a l s . Recordando em s e g u i d a o

G o v e r n o q u e em 2 0 0 4 d e c i d i u deslocalizar a l g u n s ministerios e n a

altura houve uma elite da nossa capital que ndo levou isso a seri°

e criticou e isto era a prova como alguma elite que aparentemente

em Portugal pensa o pals a partir da cidade de Lisboa e de outros

grandes centros e esquecem-se q u e este pals era muito mais d o  q u e

isso. Mas ainda era mais grave quando alguns elementos provenientes

d o s n o s s o s territories e q u a n d o e s t a v a m n o u t r o s lugares,

aparentemente, esqueciam-se da s u a proveniencia e p o r isso, a

bancada da Congaed° "Novo Rumo" iria votar a favor desta Mocdo. Um

p o n t o q u e lhe parecia fundamental e r a de q u e n o s n d o tinhamos um

p e s o politico necessdrio p a r a inverter e s t e tipo d e situacdo e

tinha q u e se p e n s a r b e m na c h a m a d a r e f o r m a do s i s t e m a politico,

p o r q u e com a desertificacdo q u e e s t d a o c o r r e r n o s concelhos do

interior e corn a s r e g r a s impostas, nomeadamente a o ntamero de

deputados a eleger pelos diversos c i c l o s eleitorais, arriscavamo-

n o s a qualquer dia a ndo ter representantes, o u seja, o peso que

n O s t e m o s em conjunto para defender os interesses d o s territories

do interior era cada vez menor e ndo tinha diavidas que a decisdo da

"bazuca" e do IC31 teve a v e r corn a f a l t a de p e s o politico e n a

falta de politicas para que aja coesdo territorial. - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 Presidente da Assembleia Municipal reiterou que,

pessoalmente, como a u t a r c a do interior, a f a l t a de p e s o politico

ride l h e retirava em nada a indignacdo e dava-lhe ainda mais f o r c a

p a r a d i z e r a q u i l o q u e p e n s a v a e c a d a v e z m a i s alto, lancando a

todos e s t e desafio, p o r q u e enquanto tivermos e s t a resiliencia e

esta forca, p o d i a m n d o n o s o u v i r , m a s seriamos incomodativos e

continudvamos a defender os interesses das nossa gentes.

- - - - N d o h a v e n d o m a i s intervencoes f o i e s t a M o c d o colocada a



votacao, tendo sido aprovada par unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Carlos Goncalves deixou uma palavra de pesar sabre o

falecimento do Presidente da C a m a r a Municipal de Viseu, D o u t o r

A n t o n i o A l m e i d a Henriques, do q u a l e r a a m i g o e t i n h a uma g r a n d e

admiracao pessoal e era alguem que, coma politico, coma deputado,

c o m a m e m b r o do G o v e r n o e c o m a autarca, t e v e u m trabalho n o t a v e l

para dar voz e visibilidade ao interior de Portugal. - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente d a Assembleia Municipal d i s s e que, certamente,

todos as membros deste Orgao corroborariam esse lamento pela perca

de um grande autarca. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 2- Apreciacao, discussao e eventual aprovacdo da Alteracao

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2021; - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 m e m b r o Fernando R o m a solicitou m a i s informacao do p o r q u e

desta alteracao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 m e m b r o P a u l o R o b e r t o d i s s e q u e s e e m a l g u m a s d a s Ultimas

sessoes solicitara explicacoes sabre as documentos apresentados por

estes nao estarem muito bem elegiveis, hoje deixava uma palavra de

apreco a quern elaborou as documentos porque existia uma informacao

cabal e perfeitamente percetivel sabre as modificacoes propostas.-

-  - - -  0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal, c o m e c o u p a r

cumprimentar todos as presentes, dizendo em seguida que, este ano,

a Autarquia estava limitada a apresentagao d o s documentos naquilo

q u e e r a a formatacao o f i c i a l d o s m e s m o s e m u i t a s v e z e s i s s o n a o

permitia apresentA-los c a m  u m a elegibilidade coma gostaria e c o m a

s e justificaria e corn a transicao p a r a a n o v a contabilidade d a

administracao publica, a SNC-AP, permitia u m a l e i t u r a diferente,

Resumindo e m s e g u i d a a informacao q u e e s t a v a inscrita n o s

documentos apresentados. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Nao havendo mais intervencoes e apos votacao, foi aprovada par
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maioria corn 15 (quinze) votos a favor e 4 (quatro) abstencoes, dos

membros, Carlos Alberto Silva Goncalves, JUlia Cristina Marchdo

Ceia, Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto e Jose Paulo dos Reis

Dias, em conformidade corn a alinea a) do n°1 do artigo 25° do Anexo

I da Lei n' 75/2013, de 12 de setembro, a 3' Alteracdo Modificativa

ao Orcamento da Receita, corn um reforco de 555.000,00E (quinhentos

e cinquenta e cinco mil euros) e uma diminuicao de 58.500,00C

(cinquenta e oito mil e quinhentos euros), a 3 Alteracdo

Modificativa ao Orcamento de Despesa, corn um aumento de 553.500,00E

(quinhentos e cinquenta e tres mil e quinhentos euros) e uma

diminuicao de 57.000,00E (cinquenta e sete mil euros), a 3'

Alteracdo Modificativa ao Plano Plurianual de Investimentos corn um

reforco de 500.000,00C (quinhentos mil euros) e a 2' Alteracdo

Modificativa ao Plano de Atividades Municipais, corn um reforco de

64.500,00C (sessenta e quatro mil e quinhentos euros) e uma

diminuicao de 55.000,00C (cinquenta e cinco mil euros). Em anos

seguintes foi inscrito o valor de 61.500,00C (sessenta e um mil e

quinhentos euros) no Orcamento da Receita, no Orcamento de Despesa

foi inscrito o valor de 116.500,00E (cento e dezasseis mil e

quinhentos euros) e diminuido o valor de 55.000,00E (cinquenta e

cinco mil euros), no Plano Plurianual de Investimentos a alteracdo

foi no valor de 65.000,00E (sessenta e cinco mil euros) e no Plano

de Atividades Municipais foi inscrito o valor de 61.500,00E

(sessenta e um mil e quinhentos euros).

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---3-Apreciacao, discussao e eventual aprovacdo de Despesas de

Representacdo de Dirigente Intermedio de 2.° Grau, em regime de

substituicao; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

havendo intervencoes e apas votacao, a Assembleia



Municipal, sob proposta da Camara Municipal, aprovada na Reunido

desse orgdo realizada em 16/04/2021, deliberou por unanimidade, em

conformidade corn o artigo 240 da Lei n.049/2012, de 29 de junho,

aprovar a atribuicao de despesas de representacdo de Dirigente

Intermedio de 2' Grau, em Regime de Substituicao, sendo o valor

mensal das mesmas de 195,37C (cento e noventa e cinco euros e

trinta e sete centimos), valor este atualizado atraves do Decreto-

Lei n.'10 -B/2020, de 20 de marco.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao de designacao de

Jun i para procedimento concursal de Dirigente Intermedio de 2°

Grau; - - - - - - - - - - - -

---- Nao havendo intervencoes e apas votacao, a Assembleia

Municipal, sob proposta da Camara Municipal, aprovada na Reunido

desse Orgdo realizada em 16/04/2021, deliberou por unanimidade, em

conformidade corn o n' 1, do artigo 13' da Lei n.'49/2012, de 29 de

junho, aprovar que a composicao do jdri para o procedimento

concursal destinado ao recrutamento de um dirigente intermedio de

2.° grau - Chefe de Divisdo - para a Divisdo de Obras Urbanismo e

Ambiente, seja a seguinte: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Presidente: Luis Alfredo Cardoso Resende, Diretor de

Departamento na Camara Municipal de Castelo Branco;

- --- Vogais efetivos: Pedro dos Santos Dias, Chefe de Divisdo na

Camara Municipal de Castelo Branco e Fernanda Maria Ferreira da

Silva Neves, Chefe de Divisdo na Camara Municipal de Vila Velha de

Raddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - - Vogal Suplente: Francisco Jose Alveirinho Correia, Diretor de

Departamento na Camara Municipal de Castelo Branco.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---5-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da nao aceitacao

da transferencia de competencias no ambito da Acao Social; - - - - - - - -

- ---Nao havendo intervencoes e apas votacdo, a Assembleia

Municipal, no seguimento da proposta aprovada na reunido da Camara

Municipal realizada em 01/04/2021, deliberou, por unanimidade, em

conformidade corn o disposto no n°2 do artigo 24° do Decreto-Lei

n°55/2020, de 12 de agosto, a nao aceitacao, no ano de 2021, da

transferencia de competencias no ambito da Acdo Social, porque,

apesar de ja terem sido publicadas as portarias regulamentadoras

dessas transferencias, ndo sdo ainda conhecidas as condicaes

financeiras que acompanhardo as transferencias de competencias

referidas, uma vez que o mapa ainda ndo foi publicado e o Municipio

ndo se encontrar adaptado, nomeadamente no que se refere aos seus

recursos humanos e tecnicos, para assumir, de imediato aquelas

competencias, necessitando de algum tempo para proceder d sua

adaptacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Deverd ainda ser comunicada a decisdo de ndo aceitacdo d

Direcdo Geral das Autarquias Locais, nos prazos previstos na Lei

para o efeito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---6-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Regulamento

Municipal de Apoio a Fixacao de Jovens e Familias; - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Carlos Goncalves questionou se o Senhor Presidente da

Camara Municipal poderia dar mais informacdo sobre os contributos

atribuidos ao abrigo deste Regulamento e as pessoas que

eventualmente foram apoiadas ao longo dos anos, nomeadamente quais

os montantes e o resultado em termos praticos para a fixacdo de

familias, abrangendo essa informacdo todas as freguesias do

concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



---- C Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por dizer que,

para a Autarquia, este era um instrumento extremamente importante

para o concelho e quando foi pensado 'ado foi pensado por freguesia,

ou seja, nao havia apoios diferenciados por freguesia. Tern sido

fundamental e havia varios testemunhos de pessoas que se fixaram em

Vila Velha de Raddo tendo em atencao a politica da Autarquia em

subsidiar a fixacdo de pessoas, salientando que um dos apoios mais

relevante e que tern feito a diferenca, era o pagamento de apoio a

creche. Tern vindo a crescer quer o apoio das pessoas que beneficiam

desta componente quer o do apoio a aquisicao e recuperacdo de

habitacoes e o mesmo se passava em relacdo ao arrendamento e tendo

em conta a importancia destes subsidios foram feitas as alteracoes

aqui propostas que, de alguma forma, \rem reforcar os valores a

atribuir pela Camara Municipal, salientando, o apoio A aquisicao de

habituacdo constituido por dois escaloes, as pessoas ate aos trinta

e cinco anos tern um apoio maior e corn mais de trinta e seis anos

tinham um apoio mais reduzido, para que de alguma forma permita

reforcar junto dos mais jovens a decisdo de escolher a aquisicao de

casa neste concelho. Nesta alteracdo era proposto o aumento da

contribuicao a compra de habitacao de 2.500,00E (dois mil e

quinhentos euros) para 3.500,00E (tres mil e quinhentos euros). 0

valor a comparticipar na compra de terrenos para a construcao

tambem foi aumentado de 2.500,00E (dois mil e quinhentos euros)

para 3.500,00E (tres mil e quinhentos euros). Na aquisicao de uma

casa degradada e para reconstruir, o apoio as pessoas ate trinta e

cinco anos de idade, passou de 3.000,00E (tres mil euros) para

4.000,00E (quatro mil euros). Foi tambem criada um novo apoio, que

era a aquisicao e recuperacdo de imoveis em zonas classificadas nos

Pianos Municipais como de recuperacdo de casas degradadas, onde
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q)
esse valor subia de 4.000,00E (quatro mil euros) para 4.500,00€
(quatro mil e quinhentos euros). Em relacdo as pessoas corn mais de

trinta e seis anos, o valor do apoio A aquisicdo de casa aumentou

de 1.500,00E (mil e quinhentos euros) para 2.500,00E (dois mil e

quinhentos euros), na compra de terrenos para construcao aumentou

de 1.500,00E (mil e quinhentos euros) para 2.500,00E (dois mil e

quinhentos euros), na aquisicao de casas degradadas aumentou de

2.500,00E (dois mil e quinhentos euros) para 3.500,00C (tres mil e

quinhentos euros) e tambem foi reforcado o apoio para aquisicao e

recuperacdo de imoveis em zonas classificadas nos Pianos Municipais

como de recuperacdo de casas degradadas para 4.000,00C (quatro mil

euros). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Carlos Goncalves disse compreender perfeitamente as

alterac6es propostas, mas o territario tambem era importante,

compreendendo que agora lido tivesse na posse dessa informacdo, mas

achava pertinente e devido A importancia deste Regulamento para a

fixacdo de familias e jovens, que na proxima sessdo deste Orgdo nos

pudesse dizer quantas familias e jovens, no ambito deste

Regulamento, beneficiaram destes apoios nas diferentes freguesias

do Concelho. Mais disse que era fundamental perceber de que forma a

fixacdo das pessoas estava a acontecer no concelho. - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal respondeu que tinha

referido que este Regulamento se aplicava a todo o concelho e de

momento rid() tinha informacdo do 'Tamer° de apoios concedidos, mas

rid() teria qualquer problema em divulgar esses numeros porque ate

lhe era confortavel divulga-los porque eram dados que demostravam a

importancia destes apoios, mas esses numeros tambem eram

influenciados pelas opc8es pessoais das pessoas, ou seja, os

instrumentos existem para apoiar todas as pessoas do concelho de



Vila Velha de Raddo.

---- 0 membro Carlos Goncalves disse que se era confortavel dar

essa informacdo ate se poderia ter munido desses dados para os

divulgar aqui hoje, mas poderia sempre da-los na proxima sessao

desta Assembleia Municipal. Mas o que queria dizer era o facto do

investimento deste Municipio estar muito centrado na freguesia de

Vila Velha de Radao, como já aqui foi falado diversas vezes e, na

sua opiniao, esta tendencia clara de investimento na sede de

concelho tinha que ser contrariada. Se o Senhor Presidente do

Executivo tinha numeros confortaveis nesta materia, tanto melhor,

porque achava que esta era uma medida importante e por isso a

bancada da Coligacao "Novo Rumo" iria votar a favor. Mas a questa()

fundamental rid() se pretendia em saber se alguem de outra freguesia

deste territario vinha residir para a sede de concelho, mas sim de

alguem que venha morar para as Sarnadas de ROdao, para o Fratel ou

para os Perais, porque estas freguesias esperavam e desesperavam

por gente nova para que tenham futuro.

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal disse que era

Presidente do Municipio ha quase oito anos e no proximo mess de

setembro teria oportunidade de prestar contas do seu trabalho e rid()

teria dificuldade em faze -lo, mas o membro Carlos Goncalves estava

neste orgao ha quase quatro anos e ainda 'ado lhe tinha ouvido uma

ideia, uma sugestao para um projeto, para uma concretizacdo de uma

medida para fixar as pessoas no concelho, para desenvolve-lo e ate

para fixar as pessoas na freguesia a que pertence, lancando-lhe o

desafio de reclamar um projeto que achasse estruturante para essa

ou qualquer outra freguesia do concelho que ca estaria para

analisa-lo e ver a viabilidade do mesmo, porque ate hoje so lhe

ouvira criticas e denegrir o trabalho que estava a ser feito,
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desvalorizando o mesmo.

----0 membro Carlos Goncalves disse que perante esta intervened°,

aparentemente, o Senhor Presidente da Camara Municipal, so prestava

esclarecimentos e c o n t a s a populacdo de Vila V e l h a de Rada() no

m o m e n t o eleitoral. N a sua opinido, um presidente d e C a m a r a tinha

q u e prestar c o n t a s t o d o s o s d i a s a o s municipes e m u i t o

particularmente a Assembleia Municipal, m a s f i c a r a a s a b e r q u e o

seu horizonte politico eram apenas as eleicoes. Recordou que tinha

terminado a sua anterior intervened° a falar dos pontos positivos

d e s t e Regulamento e o S e n h o r Presidente do executivo f i c a r a

desagradado por que lhe fizera uma pergunta para saber de que forma

o Regulamento tinha permitido a fixacdo de familias e de jovens nas

q u a t r o freguesias e o Senhor Presidente pelos vistos rid° g o s t o u  e

a t e levantara a voz d i z e n d o q u e e l e em tres a n o s e m e i o n d o

propusera nada. Mais disse que já ndo era a primeira vez que dizia

q u e o s q u a t r o m e m b r o s da Assembleia Municipal d a oposicdo q u e

t i n h a m o d e v e r de apresentar propostas, n d o o Municipio, o

Municipio g e r i a e o s q u a t r o m e m b r o s da oposicdo q u e n d o tinham

funcionarios, departamentos ou tecnicos é que tinham que apresentar

tudo. Mas concretamente sobre Sarnadas de Roddo, disse que se aqui

houve um tema acalorado foi precisamente a questdo do Centro de Dia

de Sarnadas de R a d d o em q u e o Executivo Municipal já n e m sabia o

q u e havia de fazer, tentaram encontrar uma s o l u c d o A posteriori e

ate aprovaram aqui uma Mocdo apresentada pela bancada da Congaed°

"Novo R u m o " . M a i s d i s s e q u e d e v e r i a lembrar-se de t o d a s a s

freguesias naquilo que eram a s politicas para o concelho e aquilo

q u e e s t a b a n c a d a defendia e r a q u e o Municipio investisse e

trabalha-se para as quatro freguesias. Mais disse que se a oposicdo

elogiava o Regulamento e o Senhor Presidente da Camara Municipal



fazia-lhe ataques diretamente, demostrava, mais uma vez, uma certa

fragilidade e rid° via qual a necessidade e objetivo de entrar em

confronto direto corn ele, bem como isso nao resolvia os problemas

de Sarnadas de Rada° e que o que o Senhor Presidente queria fazer

corn este tipo de atitude era escamotear a responsabilidade do

investimento ser na freguesia de Vila Velha de Radao e a freguesia

de Sarnadas de Radao era sempre esquecida. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal disse que depois do

membro Carlos Goncalves se mostrar tdo agastado corn o tom da sua

voz e terminar como terminou 'ado tinha mais nada a dizer, mas estar

aqui ha quatro anos corn esse tipo de discurso em que nao dizia nada

demostrava que rid° tinha ideias e tambem nao ha os documentos que

a Camara Municipal lhe enviava. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Carlos Goncalves disse que, sobre esta materia em

concreto, o Senhor Presidente nunca a quis discutir, porque deveria

estar feliz por esta bancada votar a favor, mas o senhor presidente

rid() soube responder & questao que lhe tinha sido colocada e como

tal, mostrou-se imediatamente agastado e entrou em debate direto

corn ele. Referiu mais uma vez que a questao que colocara era

importante para ter uma nocao daquilo que estava a ser tratado, por

isso nao compreendia como 6 que uma pergunta tdo simples levasse a

que o Senhor Presidente do Executivo entrasse num discurso de

ataque a oposicao, evocando inclusive que tinha que ser esta a

apresentar as linhas de orientacdo do Municipio, quando por norma

era o contrario. Mais disse que por vezes tambem era fundamental

prestar contas, porque quando se prestava contas so em periodo

eleitoral depois tinha-se alguma dificuldade em lidar corn o

contraditario na Assembleia Municipal e neste Orgao tinha que

prestar contas em todas as sessoes, mas aos municipes era todos os
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d i a s . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal respondeu q u e rid()

estava agastado e este membro é que o ficara e estava a repetir a

mesma coisa sistematicamente.

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal interveio d i z e n d o q u e

e r a d o conhecimento g e r a l q u e o Municipio e o s s e u s autarcas

prestavam c o n t a s diariamente a o s municipes, p o r i s s o a c h a v a q u e

isso era uma falsa questdo e compreendia que tenha sido uma figura

de retarica parlamentar q u e f o r a utilizada. M a i s d i s s e q u e n u n c a

ouvira o Senhor Presidente da Camara Municipal dizer que a bancada

da oposicao é q u e d e v e r i a p r o p o r , m a s sim, q u e p a r a a l e m

criticas seria conveniente apresentar alternativas. Mais disse

e s t e Regulamento abrangia t o d o o concelho e rid° e r a viavel,

d a s

q u e

nem

nenhuma das bancadas tinha o direito de por um item neste documento

limitando o a p o i o a f i x a c d o d a s pessoas em conformidade corn a

obrigacdo de irem morar neste ou naquele lugar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Carlos Goncalves disse que o Presidente da Assembleia

Municipal, em r e l a c a o a a l g u m a s materias, a c a b a r a de responder,

coisa que o Senhor Presidente do Executivo nao o fizera. Em seguida

relembrou q u e o q u e e s t a v a em discussao e r a a aprovacdo d e s t e

Regulamento e tinha d i t o q u e concordava corn as alteracoes, q u e

achava que este era um instrumento importante e que iriam votar a

f a v o r . Mais disse que a sua questdo era no sentido de saber quantas

pessoas é que usufruiram destes apoios para se fixarem nas varias

freguesias e nunca dissera que tinha que ser imposto as pessoas que

para terem direito aos mesmos tinham que ir morar para determinado

s i t i o . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - N d o h a v e n d o m a i s intervencoes e a p o s votacdo, a Assembleia

Municipal deliberou por unanimidade, em conformidade corn a alinea



g) do n.°1 do artigo 25° da Lei n.'75/2013, de 12 de setembro,

aprovar a 5' Alteracdo so Regulamento Municipal de Apoio a Fixagdo

de Jovens e Familias, conforme o texto apresentado e aprovado na

Reuniao de Camara realizada em 19/02/2021 e corn a alteracdo

ratificada em 16/04/2021, que fica arquivado e sera rubricado pelos

membros da mesa.

---- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 7-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Regulamento

Municipal de Apoio a Estratos Sociais Desfavorecidos; - - - - - - - - - - - - -

- Nao havendo intervenc6es e apos votacdo, a Assembleia

Municipal deliberou por unanimidade, em conformidade corn a alinea

g) do n.°1 do artigo 25' da Lei n.'75/2013, de 12 de setembro,

aprovar a / Alteragdo ao Regulamento pars Atribuicdo de Apoio a

Estratos Sociais Des favorecidos do Municipio de Vila Velha de

Rada°, conforme o texto apresentado e aprovado na Reunido de Camara

realizada em 19/02/2021, que fica arquivado e sera rubricado pelos

membros da mesa.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 8-Informacao do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo escrita evidenciando no n'1, a situacdo financeira,

reportada a data de 22 (vinte e dois) de abril, nomeadamente, os

valores da receita cobrada de 3.142.154,21C (tress milh6es, cento e

quarenta e dois mil, cento e cinquenta e quatro euros e vinte e um

c"6ntimos), dos pagamentos efetuados de 1.875.444,77C (um milhao,

oitocentos e setenta e cinco mil, quatrocentos e quarenta e quatro

euros e setenta e sete centimos) e do saldo reportado a 22/04/2021
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de 3.231.645,81E (tres milhoes, duzentos e trinta e um mil,

seiscentos e quarenta e cinco euros e oitenta e um centimes), bem

como as faturas por pagar a fornecedores no valor de 349.680,53E

(trezentos e quarenta e neve mil, seiscentos e oitenta euros e

cinquenta e tres centimes), neste valor estdo incluidos os

vencimentos do mes de abril que irao ser pagos a 23/04/2021. - - - - - -

- ---No n'2, as principais atividades desenvolvidas pela autarquia

nos setores da Educacao, Cultura, Desporto e Tempos Livres, Aga°

Social, do Desenvolvimento e Turismo, no Apoio ao Desenvolvimento e

Protecao Civil, no da Habitacao e Urbanismo, Obras e Projetos

Municipals. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal complementou esta

informacdo, dando nota do impacto que esta pandemia teve nos

servicos camardrios durante este periodo de confinamento,

nomeadamente e em relacdo aos transportes escolares, teve que ser

feito uma serie de ajustamentes dando nota dos mesmos. Na

componente de apoio a familia, durante o periodo em que as escolas

tiveram fechadas, foi mantido o fornecimento de refeicaes as
criancas do jardim de infancia e do 10 ciclo que estavam em casa

corn a entrega das mesmas ao domicilio e foi mantido em

funcionamento o jardim de infancia do Agrupamento de Escolas para

garantir que os filhos dos trabalhadores dos services essenciais

pudessem usufruir desse espaco, corn o devido acompanhamento

pedagogic°. Em relacdo ao Ginasio Municipal foram garantidas aulas

on-line e tambem foi aproveitado para efetuar trabalhes de

reparacdo e manutencao dos varies percursos pedestres do concelho.-

- ---0 membro Ricardo Morgado disse corroborar corn as palavras do

Senhor Presidente da Camara Municipal no que se referia a parte

desportiva, dizendo que os tecnicos da Autarquia, nesta area,



estavam de parabens pela dinamica e trabalho durante esta fase de

confinamento. Gostava tambem de ter mais alguma informacdo sobre o

desenrolar do piano de vacinacdo no concelho. Questionou em

seguida, na area da protecdo civil, que tipo de investimento estava

a ser feito para a limpeza dos terrenos que eram responsabilidade

direta do Municipio e tambem qual a resposta dada pelos privados

nesta materia. Solicitou tambem mais informacao sobre a obra de

reabilitacdo e valorizacao da Ribeira do Enxarrique. - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Carlos Goncalves, em relacdo A pandemia, disse que o

concelho de Vila Velha de Raddo rid° tem tido uma gravidade

pandemica como noutros territories do pals e independentemente

disso, as medidas tomadas pelo Municipio surtiram efeito,

aproveitando para felicitar a Autarquia por esse facto,

nomeadamente quanto ao acompanhamento e vacinacao da populacao,

sobretudo as pessoas mais idosas. No entanto tudo isto era efemero,

porque no contexto europeu existiam ainda paises corn situacoes

complicadas e independentemente daquilo que fora feito e bem feito,

tinhamos que continuar muito atentos e a melhor medida era a

responsabilidade individual, porque todos deveriam estar empenhados

nesta luta comum. Continuou, solicitando mais informacdo sobre a

evolucao das obras na estalagem, se havia prazos de conclusao e se

a questa° da pandemia teve ou rid() consequencias nestes prazos.----

---- 0 membro Maria Jose Sobreira cemecou por cumprimentar todos os

presentes e questionou se as obras da praia fluvial da Foz do

Cobra° jä estavam terminadas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Fernando Roma, ref erindo-se ao apoio ao comercio

local no ambito da pandemia, questionou se o alojamento local 'ado

deveria tambem estar inserido neste apoio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Joao Mendes, Presidente da Junta de Freguesia de Vila
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V e l h a de Radao, c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s presentes,

d i z e n d o q u e c o m o em t e m p o s f o r a f a l a d o num passadico a b e i r a r i o

que ligaria a foz do Enxarrique a foz do Acafal, questionando assim

se, n o seguimento da o b r a de requalificacdo e valorizacdo da

R i b e i r a do Enxarrique, e s t e passadico nao p o d e r i a t e r sido

contemplado nesta obra.

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

ao m e m b r o R i c a r d o M o r g a d o d i z e n d o q u e em r e l a c a o a situacao

pandemica no concelho, o s c a s o s verificados e r a m b e m diferentes

comparados com os verificados noutros concelhos do pals, que poderd

e s t a r relacionado com a f o r m a c o m o a populacao s e g u i u a s r e g r a s

implementadas, a prevencao e a atuacao quer da Autarquia, quer das

I P S S ' s e d a s empresas em estreita articulacao e n t r e todos. Em

r e l a c a o a vacinacao e s t a estava a decorrer bem e d e a c o r d o c o m  o

p l a n o estipulado, n a s instalacoes do CDRC, em V. V. R O d a o e o

Municipio em articulacao com Direcdo Geral de Sailde e a Autoridade

L o c a l de Sadde do concelho e em conformidade com os agendamentos,

garantia os transportes das pessoas.

----Quanto a prevencao d o s incendios, d i s s e q u e se tern vindo a

fazer ao longo dos dltimos anos um reforco nos investimentos nesta

a r e a , f o s s e p o r a c a o d i r e t a d a s e q u i p a s do Municipio, o u p o r

contratualizacao de empresas e tambem com a colaboracao da CIMBB,

estando-se a proceder a limpeza da rede secundaria, algumas f a i x a s

primarias a t r a v e s de candidaturas f e i t a s p e l a Comunidade

Intermunicipal. E s t e a n o a Autarquia estava a fazer pela primeira

vez, mas seguramente iria continuar a fazer, a limpeza dos terrenos

de privados que sao notificados e alvo de coimas por incumprimento

d e s s a l i m p e z a e m e s m o a s s i m n a o o fazem, a C a m a r a Municipal

substitui-se as esses privados e e x e c u t a esse servico, cobrando-



-lhes os custos deste servico. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Quanto d Ribeira do Enxarrique, disse que era uma intervened°

q u e financiada p e l a A g e n c i a Portuguesa do Ambiente e t i n h a u m a

complexidade d e execucdo elevada, entretanto j á h o u v e u m a e m p r e s a

que apresentou uma proposta que estava em condicoes de ser aceite,

pensando que ate outubro a obra estard executada. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Em referencia a questa) colocada pelo membro Carlos Goncalves,

d i s s e q u e  a s obras da estalagem eram uma obra privada e

decorrer. A v e n d a d e s t e i m o v e l t i n h a t i d o p o r b a s e

oferecido p e l o m e s m o e o investimento q u e s e r i a f e i t o

estavam a

o v a l o r

e f o i n a

a n d l i s e d a s d u a s propostas apresentadas q u e e s t e f o i vendido. 0

investimento i n i c i a l proposto rondaria m a i s d e 300.000,00€
(trezentos mil e u r o s ) a executar em cerca de ano e meio e s e g u n d o

s a b i a , n e s t e m o m e n t o o investimento t o t a l e s t a r i a p e r t o d o s d o i s

m i l h o e s d e e u r o s , salientando q u e o m e s m o e r a extremamente

importante p a r a o concelho e e s t a v a

proprios do investidor. - - - - - - - - - - - - - - -

- Em relacdo a questa() colocada pelo

d i s s e q u e a o b r a d a P r a i a F l u v i a l

praticamente terminada, faltando apenas

eletricas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Quanto a questa° colocada pelo membro Fernando Roma, relembrou

o s apoios dados pela Camara Municipal e  a q u i j a falados na -taltima

sessdo deste orgdo, nomeadamente aos taxistas e as atividades mais

penalizadas q u e d e v i d o a e s t a situacdo, p o r imposicdo l e g a l ,

estiveram fechadas. Em relacdo ao alojamento l o c a l , este setor ndo

f o i abrangido p o r e s t e s a p o i o s p o r q u e e s t e s continuaram a t e r

clientes e ndo fazia sentido apoiar uma area de negacio que, a p e s a r

de ter tido algumas quebras, ndo fora tdo penalizada em comparacdo

a s e r f e i t o corn capitais

membro Maria Jose Sobreira,

d a F o z do C o b r d o e s t a v a

proceder a algumas ligacoes
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corn os setores de negOcio que estiveram fechados, sem trabalhar. --

- ---Em relacdo a questa() colocada pelo membro Joao Mendes,

Presidente da Junta de Freguesia de Vila Velha de ROdao, disse que

havia um conjunto de ideias para as zonas da foz das ribeiras do

Enxarrique e do Acafal, passando tambem pelas intervenc6es que

serdo feitas nestas duas ribeiras e que irao sendo consolidadas

medida que essas intervene-6es forem executadas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---9-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Julia Ceia comecou por solicitar mais informacdo

sobre o inicio das obras do edificio da GNR e reportou uma

preocupacdo pelo estado degradado e perigosidade da estrada

nacional 18, no troco entre esta vila e a localidade de Coxerro.

- ---0 membro Fernando Roma referiu-se uma vez mais ao problema das

casas degradadas, dizendo que este era um assunto que ja aqui vem

falando a muitos anos, informando que em Sarnadas de ROddo, entre a

Rua da Estalagem e a Rua da Torre, havia mais quatro casas

degradadas a juntar aquelas que ja existiam. Apesar de nao saber se

era viavel, referiu que, a medida que as pessoas mais idosas jam

desaparecendo das aldeias, perdia-se a informacdo dos donos das

mesmas, sugerindo se nao seria possivel as Juntas de freguesia,

voluntariamente, fizessem um levantamento dos contactos desses

proprietarios. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Miguel Fradique comecou por cumprimentar todos os

presentes, solicitando mais informacdo sobre o funcionamento da

prOxima epoca balnear no concelho. Em seguida, salientou que seria

interessante fazer um benchmarking corn os concelhos de baixa

densidade do distrito e percebermos se nos fixamos mais ou menos

pessoas do que os outros concelhos na mesma situacdo, sendo da

opiniao que as prOprias freguesias poderiam fazer mais para fixar



as pessoas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

a s questoes colocadas p e l o m e m b r o J u l i a C e i a , dizendo q u e , e m

relacao as obras no edificio da GNR, se dependesse da Autarquia as

m e s m a s j á estariam a decorrer, inclusive disponibilizou-se p a r a

financiar a o b r a e d e p o i s o Ministerio d a Administracao I n t e r n a

acertaria as contas corn a Camara Municipal, esperando que por parte

d e s t e Ministerio r e s o l v a c o r n  a celeridade possivel este processo.

E m r e l a c a o a E s t r a d a Nacional 1 8 , e s t a e r a d a jurisdicao d a s

Infraestruturas de Portugal e como tal tinha a responsabilidade da

s u a conservacao e a Autarquia t e r n insistido j u n t o d e s t a entidade

p a r a que resolva as v a r i a s situagoes nas v i a s abrangidas por e s t e

concelho sob a sua alcada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- E m r e l a c a o a intervencao do m e m b r o Fernando R o m a s o b r e a s

c a s a s degradadas, d i s s e q u e a C a m a r a Municipal tern v i n d o a

trabalhar n o s e n t i d o d e resolver a s v a r i a s situaca-es, d a n d o

inclusive informacdo d e a l g u n s d e s s e s trabalhos. N o q u e d i z i a

respeito a s c a s a s q u e i n d i c o u i r i a p a s s a r e s s a informacdo a o s

servicos d a Autarquia. N o seguimento do sugerido, d i s s e q u e a

Autarquia t i n h a u m conhecimento m u i t o razoavel d o s proprietarios

dos imoveis, seja atraves dos respetivos contratos de fornecimento

d e a g u a , q u e r p e l o levantamento q u e s e tern f e i t o e t a m b e m p e l a

colaboracao corn as respetivas Juntas de Freguesia. - - - - - - - - - - - - - - - -

- Respondendo ao membro Miguel Fradique e em relacao as piscinas

municipais, disse que, a semelhanca do que fora implementado no ano

p a s s a d o i r i a - s e proceder e m conformidade corn a s r e g r a s q u e

entretanto f o r e m transmitidas p e l a s diversas entidades. N o q u e

d i z i a respeito a f i x a c a o d e pessoas, d i s s e q u e a s J u n t a s d e

Freguesia tern colaborado corn o Municipio, mas percebia que os
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orcamentos destas era limitado e era dificil fazerem mais do que

aquilo tern feito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Ricardo Morgado disse que neste momento estavam a

decorrer os Censos,

de Freguesia e os

muito importante e

assim a Autarquia em articulacao corn as Juntas

recenseadores poderia ter aqui um instrumento

relevante para, de certa forma, dar aqui um

contributo, nomeadamente na identificacao das casa degradadas e na

identificacdo das pessoas.

- ---0 membro Joao Mendes, Presidente da Junta de Freguesia de Vila

Velha de Roddo, disse que segundo soubera, o Municipio adquirira um

imovel na parte baixa da Vila, conhecida como a "casa da D. Ivone",

questionando qual o projeto previsto para aquele espaco. - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal, respondeu que o

Executivo já tinha deliberado adquirir rid° 56 o imovel referido,

mas tambem todo o terreno envolvente e o mesmo foi feito para um

fim especifico que, neste momento, nao sabia se se iria

concretizar, mas de qualquer forma este imovel, do ponto de vista

arquitetonico e dos terrenos anexos bem como pelo valor pelo qual

fora adquirido, vinha ao encontro do piano estrategico da

Autarquia, podendo ter varios fins, caso o que estava previsto nao

se concretizasse.

- ---Continuou, referindo-se ao tema da CENTROLIVA, informando que

no seguimento da inspecdo feita a empresa no dia 04/11/2020, pela

Direcdo Geral da Energia na sequel-Iola de um conjunto de exigencias

e diligencias que a Autarquia fez chegar a esta entidade e que

envolveu alem desta, a Autoridade Nacional de Emergencia e Protecdo

Civil, a Agencia Portuguesa do Ambiente e a CCDRC e estranhamente,

a Camara Municipal, tendo sido a entidade que mais impulsionou e

exigiu a realizacdo desta vistoria e tendo tambem responsabilidades



na Area do licenciamento da empresa, nao foi convocada para estar

nessa inspecao. Em fevereiro recebera uma comunicacdo do Senhor

Diretor Geral da Energia, que em resultado dessa inspecao tinha

determinado o encerramento da empresa por seis meses, podendo no

entanto a mesma, se corrigisse todas as inconformidades, pedir uma

inspecao em prazo inferior a este. Entretanto recebera tambem o

relatOrio feito pela Autoridade Nacional de Emergencia e Protecao

Civil, verificando que o descrito no mesmo era de uma gravidade

extrema e percebera assim porque é que o Senhor Diretor Geral da

Energia tomara essa decisdo, solicitando-se assim a remessa dos

restantes relatOrios a esta Autarquia referente as entidades que

estiveram presentes nessa inspecao. Mais disse que depois da

empresa ter sido notificada dessa decisdo, mesmo assim, continuou a

laborar e so parou quando, por iniciativa da Camara Municipal, foi

denunciado na comunicacdo social essa situacao. Entretanto e

passado um mes da sua paragem, apercebera-se que estaria para breve

uma segunda inspecao a empresa para verificarem se esta tinha

candle-6es para reiniciar a sua laboracao, tendo, no seguimento

desta suspeita, enviado um oficio no dia 26/04/2021 ao Senhor

Diretor Geral da Energia e Geologia, dando-lhe nota, mais uma vez,

das nossas preocupacoes corn a empresa e solicitando que quando

fosse agendada uma nova inspecao A mesma, deveria o Municipio ser

convocado para integrar a respetiva comissao. No dia 27/04/2021

recebeu uma carta do diretor de servicos desta entidade a informar

que a inspecao seria feita no dia 29/04/2021 sem a informacdo da

hora da mesma. No dia 28/04/2021 enviou para o Senhor Diretor Geral

uma resposta a esta carta, onde manifestou o seu desagrado pela

forma como a Autarquia estava a ser tratada em relacdo a esta

situacdo e informando que esta iria estar presente no ato inspetivo
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assim que este se dignasse informar, em tempo Util, da hora a que a

mesma teria lugar, lendo em seguida a carta que foi enviada e

qual ndo obteve resposta. Foi entretanto informado pelo senhor

Diretor Nacional da Autoridade de Emergencia e Protecdo Civil do

ponto de encontro e da hora da mesma, tendo de imediato dado essa

indicacdo ao Chefe da Divisdo de Obras, a uma das Juristas do

Municipio e ao Fiscal Municipal para comparecerem e acompanharem

esta inspecdo. Estes assim o fizeram e irdo elaborar o respetivo

relatorio, ficando a aguardar tambem o envio dos relatOrios das

outras entidades envolvidas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Carlos Goncalves disse que esta situacdo era

lamentdvel, informando que houve dois Grupos Parlamentares que

fizeram perguntas diretas ao Governo, o Partido Socialista em

janeiro e o PSD em mare° deste ano e nenhum destes grupos

parlamentares obteve qualquer resposta do Ministerio do Ambiente

quando inclusive havia prazos de resposta a cumprir. - - - - - - - - - - - - - -

----10- Periodo de intervencdo do public° nos termos do artigo 21°

do Regimento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A senhora Leonor Aragdo, comecou por deixar uma palavra de

agradecimento ao Municipio pelos esforcos e diligencias que tern

feito para resolver os problemas relacionados corn a empresa

CENTROLIVA. Em seguida disse que na Ata referente a Sessdo da

Assembleia Municipal de dezembro de 2020, nao constava na mesma,

aquando da sua intervened°, que dissera que ndo fora dada

publicidade aos municipes que nessa sessdo haveria a apresentacdo

do Plano Estrategico de Vila Velha de Raddo, pedindo assim a

retificacdo dessa Ata.

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal respondeu que esta Ata já

fora apreciada e aprovada pelos membros deste orgdo e mesmo podendo



ter existido algum lapso, nao foi corn intencao e como tal nao

aceitava a sugestdo de retificacdo da Ata. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A Senhora Leonor Aragdo respondeu que a questdo rid.° estava na

ponderacdo de intencao que estava por tras, mas sim aquilo que fora

dito e que nao estava escrito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse que uma Ata nao era

a transcricdo "ipsis verbis" d a s intervencoes m a s sim o r e s u m o

c l a r o e conciso das m e s m a s e c o m o tal, na s u a opinido, d e p o i s de

todos os membros deste orgdo terem votado e aprovado a mesma, rid°

lhe parecia de born tom solicitar a retificacdo da Ata. - - - - - - - - - - - -

---- A S e n h o r a Leonor Aragdo d i s s e q u e c o m o rid° era m e m b r o d e s t e

Orgdo ndo tinha acesso a Ata antes desta ser aprovada, por isso se

as pessoas nao leram ou nao viram, nao tinha nada a ver corn isso.-

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal interrompeu d i z e n d o q u e

pelas palavras proferidas pela municipe, esta estava a por em causa

a idoneidade d o s m e m b r o s d e s t e O r g d o e a c h a v a q u e isso e r a u m a

falta de respeito pelos mesmos.

---- A Senhora Leonor Aragdo respondeu que nao estava a faltar ao

respeito a ninguem e sabia bem aquilo que tinha dito, concordando

que tinha que ser feito um resumo porque rid() se conseguia escrever

integralmente tudo o que era dito, mas havia coisas que tinham que

c o n s t a r d a  A t a e a  p a r t e da intervene -do q u e referira d e v e r i a t e r

ficado escrita na mesma.

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal d i s s e q u e e s s e e r a o

entendimento da municipe e  q u e , como Presidente da Mesa, tern sido

bastante condescendente corn e s t a s intervencoes, tendo l i d o e m

s e g u i d a o a r t i g o do Regimento d e s t e O r g d o q u e se r e f e r i a a s

Intervencoes do Public°. M a i s d i s s e q u e no fundo, a q u i l o q u e se

pretendia corn a intervencdo do p u b l i c ° e r a q u e os municipes
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apresentassem neste Orgao as problemas da sua vida cotidiana e

sugestoes que entendessem ser pertinentes para a Camara Municipal.

Em relacdo a Ata, reforcou que, como já o dissera, esta fora lida e

aprovada por unanimidade par todos as membros presentes na

Assembleia Municipal e como tal ride lhe parecia, corn todo o

respeito que tinha par todos as municipes e pela Senhora Leonor

Aragdo em particular, que se devesse proceder a qualquer alteracdo

mesma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----A Senhora Leonor Aragao, referiu-se em seguida acs treinos de

carros de rail levado a efeito no dia 28/03/2021 nos caminhos da

zona do Acafal, dizendo que uma parte daqueles caminhos foram

cedidos pelos proprietaries das quintas limitrofes para dar acesso

a outros caminhos agricolas, ride colocando em causa que estes

tambem estariam disponiveis para servir a populacdo, mas tinha

observado pessoalmente que, devido a esta atividade, houvera um

ajuntamento corn muitas pessoas, tudo sem mascara, no largo da

barragem do Acafal, ride se conseguindo sequer passar para o outro

lado da barragem, o que ride lhe parecia correto vista que estavamos

em pleno estado de confinamento. Questionou as agentes da GNR

presentes no local sabre este facto, ao que lhe foi respondido que

esta atividade tinha side autorizada pela Camara Municipal.

Possivelmente a Autarquia tambem ride estaria a espera que esta

situacao acontecesse, sendo da opiniao que teria que se ter algum

cuidado no sentido de que sempre que houvesse alguma atividade do

genera naqueles caminhos deveriam ser avisadas as pessoas daquela

zona.Em seguida e referindo-se a intervencao do Senhor Presidente

da Camara Municipal numa reunido do Executive, em que este dissera

que havia pessoas que pensavam que o Acafal era uma quintinha

privada e que se tratava de uma invasao de propriedade, pelo que



esclarecera que a realizacdo da prova tinha ocorrido num espaco

public°, respeitando as normas e obviamente, tudo aquilo que tinha

que ser tido em conta, fora calculado e cumprido, corn a presenca

das forcas de seguranca no local. Na sua opinido, sentia-se um

pouco discriminada e denotava de certa forma uma falta de respeito,

porque o Senhor Presidente do Executivo ao referir-se a uma

quintinha, ndo sabia se este se referia em especifico a propriedade

da sua familia ou a outra qualquer, dizendo que inclusive, já antes

de ter sido membro deste Orgdo sentia um ligeiro toque de

discriminacdo. Continuou, dizendo que tambem gostaria de fazer

eventos em Vila Velha de Raddo, corn pessoas ligadas a area de

ciencias e gostava de ter a ajuda da Camara Municipal, mas já se

apercebera que ndo iria ter ajuda nenhuma. Mais disse que na sua

opinido, já verificara que havia muita falta de consciencia e de

inclusdo e ndo tinha nada a ver corn a questdo partidaria. - - - - - - - - -

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal interveio, dizendo que

ate ao momento a municipe, em relacdo ao concelho, ainda ndo tinha

feito uma reclamacdo ou sugestdo e apenas tinha feito uma critica,

que era legitima, em relacdo a realizacdo de um evento corn carros

de rali. - - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Rui

presentes,

Mateus comecou por cumprimentar todos os

referindo em seguida ao assunto da empresa CENTROLIVA,

dizendo que, quando o Grupo Parlamentar do Partido Socialista

colocou e bem, algumas questbes A Assembleia da Republica para

serem dirigidas ao Senhor Ministro do Ambiente, questionara o

Senhor Presidente da Camara Municipal se quando chegasse a altura

de outros partidos politicos fazerem o mesmo se este iria tambem

emitir um comunicado e publicitar o facto nas redes sociais da

Autarquia. Entretanto e quando o Senhor Vereador Carlos Faria o
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informou numa reuniao do Executivo, que o Grupo Parlamentar do PSD

tambem tinha submetido, na Assembleia da Republica, um conjunto de

perguntas dirigidas ao Sr. Ministro do Ambiente sobre este assunto,

este respondeu que esta diligencia já vinha tarde, ou seja,

basicamente desprezou esta iniciativa, achando que a atitude do

Senhor Presidente da Camara Municipal fora de mau tom, venha tarde

ou cedo, mais valia fazer bem do que nao fazer, dever-se-ia sempre

elogiar quando era feito. Continuou, dizendo que elogiaria o Senhor

Presidente do Executivo se este tivesse comentado corn o Senhor

Vereador a terceira pergunta constante do documento apresentado

pelo Grupo Parlamentar do PSD que questionava que apoios tecnicos e

financeiros existiam para apoiar a regularizacao de empresas corn

estas caracteristicas, deixando a questao se teria que ser o Estado

a financiar empresas que nunca se importaram corn a populacao, que

tinham lucros, faziam o que faziam e mudavam de nome de quinze em

quinze dias e isso sim, apoiava, mas depois de nem sequer fazer um

elogio ao Grupo Parlamentar do PSD e fazer uma critica, nao achava

bem, aproveitando para questionar mais uma vez se o Senhor

Presidente da Camara Municipal concordava ou ndo corn fecho total da

CENTROLIVA. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal interrompeu, dizendo que

na intervencao do publico nal() cabia classificar a atitude do

Presidente, mas sim a acdo do Presidente, ou seja, ndo era para

avaliar o carater do Presidente da Camara Municipal. - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Rui Mateus continuou, referindo-se a uma declaracao

feita pelo Senhor Presidente da Camara Municipal a radio TSF, ha já

algum tempo, sobre o problema da poluicao emanada pela CENTROLIVA

em que a dada altura, ref eriu que a Autarquia estava a preparar uma

acdo em tribunal porque estavam cansados do estado em que as coisas



estavam, propondo o encerramento da empresa, questionando que como

as coisas pioraram, o que mudara para a Camara Municipal rid° propor

o encerramento total da empresa e propor, se o empresdrio fizer

obras, coisa que durante vinte anos nunca fizera, poderia continuar

a laborar. Mais disse que, na sua opinido, achava estranho que a

parte ambiental da Autarquia estivesse incluida numa seccdo de

obras. Em relacdo A parte cultural, questionou se 'lac seria born o

Municipio ter no departamento da Cultura um arqueologo, podendo

assim resolver muito dos problemas que tern surgido neste setor. No

que respeitava a pianos de fixacdo de jovens, apresentou varias

propostas, nomeadamente a ativacdo ou reativacdo do Concelho

Municipal da Juventude e a execucao de um piano de migracao, ou

seja, analisar o porque de os jovens migrarem e nao se fixarem no

concelho. Mais disse que uma vez que existia muita populacdo idosa

no nosso territario, seria interessante fazer um Plano

gerontologico, colocando a hipOtese de se criarem condicaes para se

ter umas carrinhas medicas que se deslocariam As varias localidades

para efetuar consultas de rotina e as partes primarias de satade, ou

já existindo, que fosse feito corn uma maior regularidade. Terminou,

deixando uma palavra de homenagem a tres beiroes que ajudaram a

construir a nossa democracia, quer em abril, quer em novembro, que

foram o General Ramalho Eanes, o Coronel Vasco Lourenco e o Coronel

Rola). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por dizer que

em relacdo ao encerramento ou lido da CENTROLIVA deveria colocar

essa questa() a Direcao Geral da Energia que era a entidade que

licenciava a empresa e aquilo que a Camara Municipal tern dito

repetidamente era que as empresas em Vila Velha de Rada.° tinham que

cumprir a Lei e rid() admitiam que existisse uma empresa que nao
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,

cumpria a Lei e as diligencias que a Autarquia tern vindo a fazer

era no sentido de que essa empresa cumprisse a Lei, se fechava ou

'lac alguem teria que tomar essa decisao mas nao era a Camara

Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em relacdo ao facto da seccdo do Ambiente da Autarquia estar

na Divisdo de Obras, nao via qual a razao dessa estranheza. - - - - - - -

- ---Em referenda ao facto da Autarquia rid° ter um arqueologo nos

seus quadros, disse que a Camara Municipal, tern vindo a trabalhar

em estreita colaboracdo corn a Associacao de Estudos do Alto Tejo,

que tern entre os seus colaboradores tecnicos reconhecidos a nivel

nacional nesta area, existindo tambem uma carta corn o levantamento

de todo o patrimanio e se havia o conhecimento e a denuncia de

alguns incidentes nesta area, em parte, isso era devido ao trabalho

destes arqueOlogos e ao apoio que a Camara Municipal tern dado para

que esse trabalho se concretizasse.

- ---Quanto aos pianos, referiu que concordava corn a importancia

dos mesmos, mas mais importante do que isso era a operacionalizacao

de medidas e neste momento, os jovens tinham a sua disposicao um

conjunto de apoios para a sua fixacao no concelho e o mais

relevante era termos capacidade para captar investimentos e criar

emprego e isso tern vindo a ser feito. Na area da sadde, para alem

de existirem postos medicos em todas as freguesias, foi criado um

servico de usaude+" da Camara Municipal, que consistia na

deslocacdo de um medico as aldeias, complementando assim o Servico

Nacional de Saude e que se tornou de extrema importancia devido a

situacao pandemica que estamos a atravessar.

----Finalizou, deixando tambem uma homenagem ao Capita° Vasco

Lourenco. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Presidente da Assembleia Municipal disse que cabia a todos



nos como autarcas, homenagear todos aqueles que fizeram a revolucao

de abril, corn o contributo que davamos para solidificar a

democracia que eles nos proporcionaram em 25 de abril de 1974 e que

na sua opinido, era isso que se tern feito e se iria continuar a

fazer na defesa dos interesses de Vila Velha de Raddo e de

Portugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ndo havendo mais intervencaes neste ponto, o Presidente da

Assembleia Municipal deu por terminada a presente sessao, as vinte

e tress horas e dela se lavrou a presente ata, que depois de lida e

julgada conforme, vai serasinada pelos pembros da mesa. - - - - - - - - -

'

LalAla
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Qua lidade da agua: o impacto da eutrofizac5o

Mais uma vez fomos confrontados corn o rio Ponsul e a albufeira de Cedilho/Tejo

internacional completamente verdes, deteriorando a qualidade da agua atraves de urn

processo de eutrofizacao.

Este é urn processo que ocorre quando urn corpo de agua recebe uma grande

quantidade de efluentes corn materia organica enriquecida corn minerais e nutrientes,

que induzem o crescimento excessivo de algas e plantas aquaticas. Este processo é

frequentemente provocado pelo despejo de resicluos liquidos oriundos de atividades de

origem humana, sobretudo domesticas e industriais, resultando na descarga de nitratos

ou fosfatos presentes ern detergentes e, fertilizantes e no seu escoamento para urn

sistema aquatic°. Este processo pode resultar na eliminagao do oxigenio no sistema

aquatic° alp& a degradagao bacteriana das algas, que uma vez iniciado é dificil de

controlar, a menos que uma agao imediata seja implementada.

Aguas eutrOficas provocam inumeras perdas na biodiversidade. 1\l'ao se pode esquecer

que a reducao da qualidade da agua representa urn risco significativo para a saude quer

das pessoas quer dos animais, devido ao crescimento explosivo de algas, as quais, uma

vez mortas e em processo de decomposicao, libertam uma das mais poderosas classes

de toxinas conhecidas pelo homem: as cianotoxinas.

Os prejuizos nas hidroeletricas, nas atividades piscatorias e recreativas sac) de tat modo

negativos que provocam grandes perdas economicas.

A eutrofizacao, sob muitos aspetos, pode ser considerada urn reflexo, do modo pouco

cuidadoso corn o qual a sociedade trata os seus residuos liquidos, bem como a aplicag"ao

de praticas ultrapassadas de uso do solo. Portanto, a sociedade como um todo precisa

de ser esclarecida em termos de saucle, meio ambiente e lazer, bem como sobre as

custos relacionados corn a sua solugao. As comunidades, as autoridades, as indUstrias,

as agricultores e outros membros da sociedade, tern que compreender as principios

Vila Velha de Mao
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desse processo, os seus efeitos e a sua solugao, para que uma agao pro-ativa e

cooperativa possa ser desenvolvida a fim de prevenir ou reduzir significativamente o

risco dos caudais ficarem poluidos par este processo.

Que futuro?

Como é possivel proteger as rios da eutrofizagao corn crescimento da produgao

industrial e de exploragoes agricolas?

E urn enorme desafio e no é uma tarefa facil.

As tecnologias podem resolver problemas associados a esgotos municipais e industrials,

mas no conseguem resolver todos as problemas, isto é, eliminar todas as fontes de

poluentes.

Par isso a cooperagao entre a agricultura e a indUstria é cada vez mais importante, uma

vez que a poluigao pode ser reduzida corn a aplicagao de tecnologias mais limpas. E

essencial para o sucesso dessas operagoes que as agoes de prevengao sejam iniciadas o

mais cedo passive!, assim que as primeiros sinais de mudangas e de degradagao

ocorram.

0 tempo urge!

Recomenda-se, pois, a Camara Municipal que exija a Comunidade Intermunicipal da

Beira Baixa uma atuagao corn carater de urgencia, par parte da Administragao da Regiao

Hidrografica do Tejo e da Confederagao Hidrografica do Tejo, de Espanha, corn o

objetivo de "identificar as origens da poluigao e de tomar medidas eficazes que

eliminem definitivamente estas ocorrencias recorrentes de eutrofizagao no rio Ponsul e

na albufeira de Cedilho/Tejo internacional".

Vila Velha de Rada°, 30 de abril de 2021

Os Mciffnbrosa Assembleia Municipal da Coligagao "Novo Rumo"
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Coesao ou Litoralizacao

Somos urn Pais profundamente assimetrico, onde apesar das

preocupagaes expressas na quase totalidade dos discursos, a coesao

territorial teima em nao sair do papel.

Par mais Ministerios que se criem corn as mais inovadoras designacifies,

nos, cidadaos dos eufemisticamente designados territorios de baixa

densidade, ja interiorizamos de ha muito tempo a esta parte, que a Unica

poder que verdadeiramente combate as desequilibrios, promove a coesao

social e fomenta o desenvolvimento economic°, é o Poder local, já que

pela sua proximidade e escrutinio praticamente diario, tern a capacidade

Unica de resolver as problemas das pessoas, perdoem a imagem, de tratar

a arvore em particular sem deixar de cuidar da floresta coma urn todo. A

isto sim, é justo chamar-se Coesao.

Soubemos par estes dias que, para nos Beira Interior, a famigerada e
celeberrima Bazuca, apenas tern polvora seca e uma vez mais o projecto

estrategico do IC 31, simbolo major das aspiragOes do Distrito de Castelo

Branco e de toda uma regiao, merecedor de um amplo consenso caiu corn

estrondo, como caiu par exemplo o ancestral projecto da barragem do
Alvito, inilmeras vezes prometida e outras tantas adiada.

Nada que nos espante muito, ate pelo antecedentes na postura dos
diversos Governos centrais em relacao a regiao, apenas alterada corn duas

excepcgoes. Uma no Governo do Eng° Guterres corn a conclusao da

totalidade da A23, na vertente de Scutt, promovendo assim a

discriminagao positiva, mas que nao descansaram enquanto na he



aplicaram luxuosas portagens transformando-a numa das auto-estradas

mais caras da Europa, a par da A 25, por sinal tambem no interior,
mandando literalmente as malvas a referida discriminagao positiva.

A outra excepcgao prende-se corn a electrificagao da linha da Beira Baixa e

a instalacao da Faculdade de Medicina na Universidade da Beira Interior

na Cidade da Covilha, no Governo do Eng. ° Jose SOcrates.

Apos quarenta e sete anos de Democracia durante os quais se encheram

paginas e paginas de jornais, incontaveis discursos virados para os
problemas do interior, onde a equidade e a coesao nunca passaram de

processos de intengbes, permitindo assim que o fencimeno da litoralizacao

fosse fomentando a desertificagao desse mesmo interior de forma brutal e

irreparavel, apenas minimizada pela accao as varios Municipios, assente

na resiliencia dos seus Autarcas.

A nossa revolta e indignagao resumem-se a escassos trinta e cinco
quilometros de estrada, mas que teriam na economia da regiao em
particular, e na do Pais coma urn todo, urn impacto muitissimo
significativo.

Todos as actores Politicos locais e Nacionais sabem da sua innportancia,

sabem que é essencial para nos aproximar do centro da Europa,
reconhecern os beneficios da sua construcao, mas é certo e sabido que
mais uma vez na saira do papel... a no ser para ser utilizado quando for

de conveniencia politica, vulgo, eleigoes.

Somos pessoas responsaveis e de bem, podemos ate compreender que

no é possivel fazer tudo em todo o lado, aquilo que nao podemos aceitar

é o abandono das nossas gentes como sendo uma mera fatalidade, isso

nao aceitaremos, nem compreenderemos.



Como compreender que, ao mesmo tempo que se retira do piano de

recuperagao e resiliencia o IC 31, obra estruturante para a circulagao de

pessoas e bens de, e para a Europa, se anuncie a setima travessia sobre o

Rio Douro, entre transit° rodoviario e ferroviario, numa distancia em

linha recta inferior a cinco quilornetros?

Como compreender que, ao mesmo tempo que se retira do piano de

recuperacao e resiliencia o IC 31, seja anunciado o investimento de

centenas de milhoes de euros para o metropolitano de Lisboa, cidade

onde já so falta pagar aos utentes para utilizarem os transportes

publicos, dadas as descidas conhecidas dos pregos, enquanto, por

exemplo, no Concelho de Vila Velha de Rodao urn estudante do ensino

Secundario pagaria cerca de cem euros pelo seu passe para Castelo

Branco, nao fosse o auxilio da Autarquia?

Como compreender a criagao de um Ministerio da Coesa-o corn pompa e

circunstancia quando, num momento ern que Portugal se prepara para

receber dinheiro como nunca, muito dele a fundo perdido, e

continuamos a dar primazia a litoralizagao do Pais? Afinal para que serve

este Ministerio?

Como compreender que nos queiram convencer que urn dia faro corn

recursos nacionais, via Orgamento de Estado, aquilo que hoje nao faro

com fundos Europeus? Por quern nos tomam?



Na Ultima campanha eleitoral todos ouvimos o actual Primeiro-ministro
clamar alto e born som na defesa das virtudes do IC 31, genuinamente,

das suas enormes vantagens, utilizando a expresso, e passamos a citar"

Representa a aproximacao do nosso interior ao centro da Europa", fim

de citacao, garantindo mesmo, perante as presentes e o Pais que tal seria

uma realidade nesta legislatura...

0 Pais continua a chamar-se Portugal, o interior continua aqui ansioso, o

centro da Europa continua distante, o Governo saido dessas eleicOes

continua a ser liderado par Antonio Costa, a Cinica coisa que muda so as

circunstancias temporais e politicas...

Perante tudo isto, como devemos pois considerar a famosa expresso:

"A Palavra dada, palavra honrada"?

Terminamos corn a resiliencia que caracteriza as Beiroes, plasmada numa

linda frase de Sophia de Mello Breynner Andersen

"Vemos, ouvimos e lemos... mas nao calamos."
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